

l'Arkansas en avait 107,000 dans les écoles. Il s'en faut de beaucoup que le succès ait été le même partout; dans le Texas, en 1871, les écoles gratuites ouvertes pour les noirs ont été brûlées et les instituteurs chassés¹.

En 1870, le recensement général donnait les résultats suivants : 141,629 écoles de toute sorte; 221,042 instituteurs et professeurs des deux sexes; 7,209,938 élèves dont 3,621,996 garçons, 3,587,942 filles. La proportion est de 18 écoliers par 100 habitants; mais il ne faut pas perdre de vue qu'il s'agit des écoles de tous les degrés, et qu'on sera peu éloigné de la proportion relative à l'enseignement primaire proprement dit en prenant 17 p. o/o. Le même recensement indiquait qu'au-dessus de dix ans la population des États-Unis comprenait 4,258,000 illettrés, soit 11 p. o/o². Les quatre cinquièmes des illettrés appartiennent aux États du Sud.

Dans les premiers rangs se placent l'Illinois, l'Indiana, l'Ohio, qui accusent jusqu'à 30 écoliers sur 100 habitants, proportion peu vraisemblable, et dans les derniers, le Nevada et le Maryland, qui n'en accusent que 6. Ces chiffres semblent révéler plutôt l'imperfection des statistiques que le véritable état des choses.

C'est pour reconnaître ces immenses efforts et ces importants résultats que le Jury a décerné un diplôme d'honneur au Bureau national d'éducation à Washington, voulant témoigner ainsi à la fédération tout entière la sympathie des amis de l'instruction. Il a, en outre, accordé des diplômes d'honneur au Gouvernement du Massachusetts, à la Ville de Boston, afin d'honorer plus particulièrement le pays et la ville qui sont en Amérique le centre de la culture littéraire; il en a accordé un aussi à l'Institut Smithsonian, si connu aujourd'hui dans le monde entier par le zèle et la libéralité avec lesquels il sert les intérêts de la science et le progrès de l'instruction.

Instruction secondaire. — Entre l'instruction primaire et l'instruction secondaire la limite n'est pas nettement tracée aux États-Unis, et la statistique officielle ne fait pas de distinction.

L'école de grammaire, dans laquelle on enseigne le latin, a déjà un pied dans l'enseignement secondaire. Souvent, après le cours normal de quatre ou cinq ans, ces écoles ont un cours supplémentaire de deux années, dans lequel on est admis après examen et qui constitue une manière d'enseignement industriel.

¹ Et cependant, à côté du Texas, sur le territoire indien, les Cherokees, les Chickasaws, les Chectaws, ont maintenant des écoles

que suivent plus de 5,000 enfants. — ² La France, en 1872, comptait 30 illettrés pour 100 habitants au-dessus de cinq ans révolus.